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Dames en Heren,

Uw commissie heeft haar vergadering van 21 december 
2021 gewijd aan de bespreking van het maandelijkse 
verslag bedoeld in artikel 9 van de wet van 14 augustus 
2021 betreffende de maatregelen van bestuurlijke politie 
tijdens een epidemische noodsituatie.

I. — PROCEDURE

Met de vergadering wordt uitvoering gegeven aan 
artikel 9 van de wet van 14 augustus 2021 betreffende 
de maatregelen van bestuurlijke politie tijdens een epi-
demische noodsituatie.

Artikel 9 van voormelde wet luidt als volgt:

“Elke maand brengt de regering verslag uit aan de 
Kamer van volksvertegenwoordigers over de afkondiging 
of instandhouding van de epidemische noodsituatie 
bedoeld in artikel 3, § 1, en over de maatregelen van 
bestuurlijke politie die werden genomen overeenkomstig 
de artikelen 4, § 1, en 5, § 1.

Desgevallend brengen de bevoegde ministers verslag 
uit aan de Kamer van volksvertegenwoordigers over de 
andere aspecten van de toepassing van deze wet, elk 
voor wat de aspecten binnen de eigen bevoegdheden 
betreft.”.

Dit is het tweede maandelijkse rapporteringsmoment. 
Het eerste vond plaats op 24 november 2021.

II. — INLEIDENDE UITEENZETTINGEN

De heer Frank Vandenbroucke, vice-eersteminister en 
minister van Sociale Zaken en Volksgezondheid, licht aan 
de hand van een PowerPointpresentatie toe waarom de 
epidemische noodsituatie in de zin van de pandemiewet 
wordt aangehouden. Daarvoor wordt gesteund op de 
evolutie van de situatie tijdens de weken vóór de meest 
recente beslissingen van het Overlegcomité.

In de periode tot aan het Overlegcomité van 2 decem-
ber 2021 was er sprake van een sterk stijgend aantal 
besmettingen. Ook was er een verdere stijging van een 
reeds zeer hoge positiviteitsratio in de periode tussen de 
Overlegcomités van 17 november en 2 december 2021. 
Het reproductiegetal, dat een indicator is voor de kracht 
van het virus, kende weliswaar een gunstige evolutie 
maar was nog steeds hoger dan 1. Men mag zich pas 

mesDames, messieurs,

Votre commission a consacré sa réunion du 21 dé-
cembre 2021 à l’examen du rapport mensuel visé à 
l’article 9 de la loi du 14 août 2021 relative aux mesures 
de police administrative lors d’une situation d’urgence 
épidémique.

I. — PROCÉDURE

Cette réunion a été organisée conformément à l’ar-
ticle 9 de la loi du 14 août 2021 relative aux mesures 
de police administrative lors d’une situation d’urgence 
épidémique.

L’article 9 de cette loi dispose:

“Chaque mois, le gouvernement fait rapport à la 
Chambre des représentants au sujet de la déclaration ou 
du maintien de la situation d’urgence épidémique visé à 
l’article 3, § 1er, et des mesures de police administrative 
prises conformément aux articles 4, § 1er, et 5, § 1er.

Le cas échéant, les ministres compétents font rapport à 
la Chambre des représentants au sujet des autres aspects 
de l’application de la présente loi, chacun en ce qui 
concerne les aspects qui relèvent de leurs compétences.”.

Il s’agit du deuxième rapport mensuel, le premier 
datant du 24 novembre 2021.

II. — EXPOSÉS INTRODUCTIFS

M. Frank Vandenbroucke, vice-premier ministre et 
ministre des Affaires sociales et de la Santé publique, 
expose à l’aide d’une présentation PowerPoint pour-
quoi la situation d’urgence épidémique au sens de la 
loi pandémie est maintenue. Ce maintien est fondé sur 
l’évolution qui a été enregistrée au cours des semaines 
ayant précédé les dernières décisions du Comité de 
concertation.

Durant la période qui a précédé le Comité de concerta-
tion du 2 décembre 2021, le nombre de contaminations a 
fortement augmenté. On a par ailleurs constaté au cours 
de la période comprise entre les Comités de concerta-
tion des 17 novembre et 2 décembre 2021 une nouvelle 
augmentation du taux de positivité, qui était déjà très 
élevé. Le taux de reproduction, qui est un indicateur de la 
puissance du virus, a quant à lui évolué favorablement, 
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meer op het gemak voelen over de beheersing van de 
epidemie wanneer dat cijfers lager is dan 1.

Daarnaast was er sprake van een zeer hoog week-
gemiddelde van het aantal ziekenhuisopnames. Het 
aantal bezette ICU-bedden zat tegen de 800. Ook het 
aantal overlijdens lag erg hoog.

Voorts wijst de minister op het RAG-rapport dat op 
het Overlegcomité van 2 december 2021 voorlag. Uit 
dat rapport bleek dat het nog steeds om een opgaande 
golf ging op het vlak van het aantal besmettingen en 
ziekenhuisopnames. Overal gold een alarmniveau 5.

Er lag tevens een aantal een aantal grafieken voor met 
hetgeen werd geobserveerd en met wat mocht worden 
verwacht. Uit de beschikbare modellen bleek dat ook 
zeer slechte scenario’s mogelijk waren. Het was dus 
zeker nodig extra maatregelen te nemen.

De minister wijst tevens op het advies van het 
Coronacommissariaat van 11 november 2021. Daarin 
werd gesteld dat de situatie er in vergelijking met die op 
25 oktober 2021 op achteruit was gegaan.

De GEMS heeft op 2 december 2021 een overzicht 
gegeven van de situatie, en op basis daarvan een aan-
tal aanbevelingen geformuleerd. Daarin werd gewezen 
op een sterk stijgende incidentie, met een zeer sterke 
stijging in het lager onderwijs. Dat valt te verklaren door 
het feit dat de leerlingen van het lager onderwijs niet 
gevaccineerd zijn. In het middelbaar onderwijs is dui-
delijk een gunstige ontwikkeling merkbaar ingevolge de 
vaccinaties. Voorts is er een grote incidentie in sectoren 
waarin er veel menselijke contacten zijn (kinderopvang, 
onderwijs, zorg, openbaar vervoer, politie, defensie, 
schoonheidssalons, horeca). Op dat ogenblik was de 
situatie in België erg slecht in vergelijking met een 
aantal Europese landen. Er was niet enkel een sterke 
belasting op de gezondheidszorg; ook het systeem van 
contactopvolging had het erg moeilijk. Op dat ogenblik 
was er ook al een eerste keer sprake van de omikron-
variant, maar het was nog zeer onduidelijk wat dat zou 
kunnen betekenen.

De experten bevolen een onmiddellijke afkoelings-
periode voor de scholen aan, en pleitten voor het aan-
houden van het telewerken. Er werd ook gevraagd na 
te denken over een vervroegd sluitingsuur voor de 
horeca, en beperkingen op te leggen op het vlak van 
de samenkomsten in binnenruimtes.

Het belang van de naleving van de algemene bescher-
mingsmaatregelen werd hoe dan ook benadrukt, zoals 
het afstand houden en het dragen van een mondmasker. 

mais il est resté supérieur à 1. L’épidémie ne peut être 
considérée comme étant sous contrôle que lorsque ce 
chiffre est inférieur à 1.

De plus, la moyenne hebdomadaire des hospitali-
sations était très élevée. Le nombre de lits de soins 
intensifs occupés était proche de 800. Il y a également 
eu un nombre très important de décès.

En outre, le ministre fait référence au rapport RAG 
présenté au Comité de concertation du 2 décembre 2021. 
Selon ce rapport, la tendance du nombre d’infections et 
d’hospitalisations était toujours à la hausse et le niveau 
d’alerte atteignait le niveau 5 partout.

Certains graphiques indiquaient ce qui était observé 
et ce à quoi on pouvait s’attendre. Les modèles dispo-
nibles indiquaient que de très mauvais scénarios étaient 
également envisageables. Il était donc certainement 
nécessaire de prendre des mesures supplémentaires.

Le ministre renvoie également à l’avis du Commissariat 
Corona du 11 novembre 2021 indiquant que la situation 
s’était détériorée par rapport à la situation du 25 octobre 
2021.

Le 2 décembre 2021, le GEMS a présenté un aperçu 
de la situation et formulé un certain nombre de recom-
mandations sur cette base. Il a alors souligné que l’inci-
dence était en forte augmentation, observant une très 
forte augmentation dans les écoles primaires. Cela peut 
s’expliquer par le fait que les élèves de l’enseignement 
primaire n’ont pas été vaccinés. Dans l’enseignement 
secondaire, l’évolution était clairement favorable grâce 
aux vaccinations. En outre, l’incidence était élevée dans 
les secteurs où les contacts humains étaient nombreux 
(garde d’enfants, enseignement, soins, transports publics, 
police, défense, salons de beauté, horeca). À cette date, 
la situation observée en Belgique était très mauvaise 
par rapport à celle d’autres pays européens. Outre que 
la charge sur les soins de santé était lourde, le système 
de suivi des contacts était en difficulté. À cette date, il 
a aussi été question, pour la première fois, du variant 
omicron, mais on ne savait pas encore très bien ce que 
cela pouvait signifier.

Les experts ont recommandé une période de ralen-
tissement immédiate dans les écoles et plaidé en faveur 
du maintien du télétravail. Ils ont également demandé 
que l’on envisage une fermeture anticipée dans l’horeca 
et que des restrictions soient imposées aux réunions à 
l’intérieur.

L’importance du respect des mesures générales 
de protection, telles que le fait de tenir ses distances 
et de porter un masque buccal, a été de toute façon 
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Het dragen van een mondmasker werd uitgebreid naar 
kinderen vanaf 6 jaar.

Over het belang van een goede luchtkwaliteit bestaat 
inmiddels veel wetenschappelijke evidentie. Om die 
reden werd in heel wat sectoren de aanwezigheid van 
een CO2-meter op de werkvloer verplicht. Daarop wordt 
ook gecontroleerd. Er was ook het engagement vanuit 
het onderwijs om zo snel mogelijk in alle klaslokalen 
een CO2-meter te installeren. Dat is een belangrijke 
structurele maatregel.

Vervolgens wijst de minister op een zopas ontvangen 
update van het Europees Centrum voor ziektepreventie 
en –bestrijding, een agentschap van de Europese Unie 
(ECDC). Uit het bulletin over de 49ste week van 2021 
blijkt dat de situatie overal in Europa onrustwekkend 
is. Het zet het risiconiveau nog steeds op “hoog”. In de 
weken voordien was dat niveau “zeer hoog”. De situatie 
voor die periode benadrukt dat het noodzakelijk was 
bijkomende maatregelen te nemen. Vanaf de weken  
48 en 49 is de situatie in België wat verbeterd. Dat toont 
aan dat genomen maatregelen hun effect niet hebben 
gemist. Zo was er een snelle daling merkbaar van het 
aantal besmettingen, is er reeds een merkbare daling 
van het aantal ziekenhuisopnames, en zelfs al op het 
vlak van de ICU-bezetting. Het waren dus noodzakelijke 
en effectieve maatregelen.

Niettemin blijft het risiconiveau dus hoog. Het ECDC 
wijst op de nieuwe omikronvariant, die twee factoren 
verenigt: een hoge intrinsieke besmettelijkheid en het 
mogelijks omzeilen van de immuniteit (immune escape). 
De nieuwe variant neemt een steeds verdere uitbrei-
ding en dat noopt tot een hoge waakzaamheid. Een en 
ander zet tegelijk aan tot het versterken van een aantal 
maatregelen, zoals de versnelling van de boostercam-
pagne en de versterking van de niet-farmaceutische 
maatregelen (zijnde de algemene gezondheidsmaat-
regelen). Dit zijn aandachtspunten met het oog op het 
Overlegcomité van 22 december 2021. Het zal er dan 
op aankomen maatregelen te nemen in de strijd tegen 
de omikronvariant. Op dit ogenblik is de precieze impact 
van die variant op de epidemie niet bekend. In het licht 
van die onzekerheid is het wel van belang tijd te kopen 
aan de hand van een aantal voorzorgsmaatregelen om 
de circulatie ervan af te remmen. Indien er een impact 
is op de ziekte, dreigt immers opnieuw een zware last 
voor de gezondheidszorg en een aantal economische 
sleutelsectoren (door ziekte-uitval).

Op grond daarvan neemt een aantal landen nu reeds 
maatregelen. Op basis van de pandemiewet zullen op 

soulignée. Le port du masque a été étendu aux enfants 
à partir de 6 ans.

L’importance d’une bonne qualité de l’air est désor-
mais solidement établie sur le plan scientifique. C’est 
pourquoi la présence d’un compteur de CO2 sur le lieu 
de travail est devenue obligatoire dans de nombreux 
secteurs. L’application de cette mesure sera également 
contrôlée. De son côté, le secteur de l’enseignement 
s’est engagé à installer dès que possible un compteur 
de CO2 dans chaque classe. Il s’agit d’une mesure 
structurelle importante.

Le ministre évoque ensuite une information récente 
reçue du Centre européen de prévention et de contrôle 
des maladies (ECDC), une agence de l’Union européenne. 
Il ressort en effet du bulletin relatif à la 49e semaine 
de 2021 que la situation est préoccupante dans toute 
l’Europe. L’ECDC indique que le niveau de risque reste 
“élevé”. Au cours des semaines précédentes, il était “très 
élevé”, une situation qui a rendu nécessaire la prise 
de mesures supplémentaires. À partir des semaines  
48 et 49, la situation en Belgique s’est quelque peu 
améliorée. Cela montre que les mesures prises n’ont pas 
manqué leur effet. C’est ainsi notamment que le nombre 
d’infections a rapidement diminué et l’on observe déjà 
une baisse sensible du nombre d’hospitalisations, et 
même du taux d’occupation des lits en soins intensifs. 
Il s’agissait donc de mesures nécessaires et efficaces.

Ceci dit, le niveau de risque demeure élevé. L’ECDC 
évoque le risque lié au nouveau variant Omicron, qui 
combine deux facteurs: une contagiosité intrinsèque éle-
vée et, peut-être, la possibilité de contourner l’immunité 
(immune escape). Le nouveau variant ne cesse de se 
répandre, ce qui nécessite une grande vigilance. Cette 
perspective nécessite également le renforcement de cer-
taines mesures, telles que l’accélération de la campagne 
de rappel du vaccin et le renforcement des mesures non 
pharmaceutiques (c’est-à-dire les mesures générales de 
protection). Ce sont des éléments à prendre en consi-
dération dans la perspective du Comité de concertation 
du 22 décembre 2021. Il s’agira alors de prendre des 
mesures pour lutter contre ce variant Omicron. Pour 
l’heure, l’impact exact de ce variant sur l’épidémie n’est 
pas connu. Dans ce climat d’incertitude, il est toutefois 
important de gagner du temps en prenant certaines 
mesures de précaution afin de freiner la circulation du 
virus. En effet, si la contagiosité de ce variant devait 
se traduire par une forte augmentation du nombre de 
malades, une lourde charge supplémentaire risque de 
peser sur le système des soins de santé et sur plusieurs 
secteurs économiques clés (en raison de l’absentéisme).

C’est la raison pour laquelle une série de pays 
prennent déjà des mesures à présent. Des mesures 
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het Overlegcomité van 22 december 2021 bijkomende 
maatregelen moeten worden genomen. De minister 
wenst evenwel niet vooruit te lopen op de maatregelen 
die daar ter tafel zullen liggen. Daarover dient immers 
nog overleg te worden gepleegd binnen de federale 
regering en met de deelstaatregeringen.

Mevrouw Annelies Verlinden, minister van 
Binnenlandse Zaken, Institutionele Hervormingen en 
Democratische Vernieuwing, gaat in op de maatregelen 
die vervat zijn in het koninklijk besluit van 28 oktober 
2021 houdende de nodige maatregelen van bestuurlijke 
politie teneinde de gevolgen voor de volksgezondheid 
van de afgekondigde epidemische noodsituatie betref-
fende de coronavirus COVID-19 pandemie te voorkomen 
of te beperken.

Een aantal maatregelen is ongewijzigd gebleven sinds 
de rapportering in de commissie op 24 november 2021. 
Het gaat bijvoorbeeld om de maatregelen over de orga-
nisatie van de openbare ruimte (winkels, winkelcentra, 
winkelstraten, parkings). Wat wel wordt vooropgesteld 
met het oog op de komende koopjesperiode, is de rond-
zendbrief te verduidelijken, aan te passen en aan de 
lokale besturen te bezorgen. Zo zullen zij weten wat zij 
kunnen doen om een te hoge drukte in de winkelcentra 
te voorkomen.

De minister gaat vervolgens in op de bepaling inzake 
de bijeenkomsten en evenementen (artikel 12 van het 
koninklijk besluit). Het was reeds een basisgegeven 
dat buitenactiviteiten steeds de voorkeur genieten. Op 
dat vlak werd gevolg gegeven aan het advies van de 
GEMS van 2 december 2021. Dat houdt in dat bij het 
vaststellen van het maximumaantal personen ook de 
kinderen in rekening worden genomen. Er is immers 
gebleken dat er een grote verspreiding is van het virus 
bij jongeren en kinderen.

Voorts wordt gepreciseerd dat het gaat om activitei-
ten in georganiseerd verband. Het gaat om activiteiten 
die worden georganiseerd door een club of vereniging. 
Deze mogen dus enkel in de buitenlucht plaatsvinden, 
met uitzondering van een aantal uitdrukkelijk bepaalde 
gevallen. Ook wanneer de activiteiten buiten plaats-
vinden, dient een aantal gezondheidsmaatregelen te 
worden nageleefd (de mondmaskerplicht, het gebruik 
van het CST).

De laatste aanpassingen betreffen het gebruik van 
tenten. De huidige regel is dat de tenten minstens aan 
twee zijden open moeten zijn om te worden gelijkgesteld 
met een buitenomgeving. Hoe dan ook blijft het een aan-
dachtspunt. Bij grote tenten is het mogelijk dat twee open 
zijden niet volstaan voor een voldoende luchtventilatie.

supplémentaires devront être prises sur la base de la loi 
pandémie lors du Comité de concertation du 22 décembre 
2021. Le ministre ne souhaite toutefois pas préjuger des 
mesures qui seront sur la table. Il faudra en effet encore 
se concerter à cet égard au sein du gouvernement 
fédéral et avec les gouvernements des entités fédérées.

Mme Annelies Verlinden ministre de l’Intérieur, des 
Réformes institutionnelles et du Renouveau démo-
cratique, aborde les mesures contenues dans l’arrêté 
royal du 28 octobre 2021 portant les mesures de police 
administrative nécessaires en vue de prévenir ou de 
limiter les conséquences pour la santé publique de la 
situation d’urgence épidémique déclarée concernant la 
pandémie de coronavirus COVID-19.

Une série de mesures sont restées inchangées depuis 
le rapport fait au sein de la commission le 24 novembre 
2021. Il s’agit par exemple des mesures concernant 
l’organisation de l’espace public (magasins, centres com-
merciaux, rues commerçantes, parkings). En revanche, 
ce qui est préconisé en vue de la prochaine période de 
soldes est de clarifier la circulaire, de l’adapter et de la 
communiquer aux autorités locales. Elles sauront ainsi 
ce qu’elles pourront faire afin d’éviter une trop forte 
affluence dans les centres commerciaux.

La ministre évoque ensuite la disposition concernant 
les réunions et les événements (article 12 de l’arrêté 
royal). Il était déjà fondamental de toujours privilégier 
les activités en extérieur. À cet égard, il a été donné 
suite à l’avis du GEMS du 2 décembre 2021, à savoir 
que les enfants sont également pris en compte lorsque 
le nombre maximum de personnes est défini. Il est en 
effet apparu que le virus se propage énormément chez 
les jeunes et les enfants.

Il est en outre précisé qu’il s’agit d’activités dans un 
contexte organisé. Ce sont des activités organisées 
par un club ou une association. Elles ne peuvent dès 
lors avoir lieu qu’en plein air, à l’exception d’une série 
de cas expressément prévus. Une série de mesures 
sanitaires (obligation du port du masque, utilisation du 
CST) doivent également être respectées lorsque les 
activités se déroulent en extérieur.

Les dernières modifications concernent l’utilisation 
des tentes. Selon la règle actuelle, au moins deux côtés 
des tentes doivent être ouverts pour qu’elles soient 
assimilées à un environnement extérieur. Quoi qu’il en 
soit, ce point demeure problématique. Dans les grandes 
tentes, il peut arriver que l’ouverture de deux côtés ne 
suffise pas pour assurer une ventilation de l’air suffisante.
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Zoals gesteld, is in uitzonderingsgevallen voorzien 
waarbij binnenactiviteiten wel zijn toegelaten (artikel 12, 
§ 1, tweede lid, 1° tot 4°, van het koninklijk besluit). In die 
gevallen geldt de algemene mondmaskerplicht zoals die 
in het koninklijk besluit wordt omschreven.

De drempel voor binnenactiviteiten zonder COVID 
Safe Ticket (CST) werd bepaald op 50 personen, de 
organisatoren en hun medewerkers niet inbegrepen. 
Daarbij wordt aanbevolen de maatregelen inzake social 
distancing in acht te nemen. De mondmaskerplicht geldt 
hoe dan ook voor de binnenactiviteiten zonder CST.

Voor de toepassing van het koninklijk besluit worden 
de activiteiten die plaatsvinden in een tent met ten minste 
twee open zijden gelijkgesteld met activiteiten die buiten 
plaatsvinden (artikel 12bis).

De drempel voor buitenactiviteiten zonder CST werd 
dan weer bepaald op 100 personen indien het publiek 
rechtstaat (de organisatie niet meegerekend). Voor een 
zittend publiek geldt geen maximumaantal.

Voor de massa-evenementen geldt het gebruik van 
het CST. Momenteel geldt binnen een maximaal aantal 
personen van 200 personen. Buiten geldt een maximum 
van 75 000 personen. In deze periode van het jaar vinden 
dergelijke evenementen momenteel niet plaats.

De regels voor de handelsbeurzen bleven grotendeels 
ongewijzigd. Sedert het laatste Overlegcomité wordt het 
CST er verplicht. De deelstaten dienden die verplichting 
op te nemen in hun decreten of ordonnantie.

Ook de bepalingen omtrent reizen blijven nagenoeg 
dezelfde. Er golden immers reeds testverplichtingen voor 
mensen die uit een rode zone terugkeren. Bijkomend 
wordt voorgesteld reizen buiten de Schengenzone af te 
raden. De evolutie van de omikronvariant zal daarvoor 
de komende dagen in het oog worden gehouden. Voorts 
wordt de controle op het PLF gehandhaafd.

Aan niet-inwoners van België zal bij reizen naar België 
vanuit een rode zone de verplichting worden opgelegd 
om voorafgaand aan de inscheping een negatief testre-
sultaat voor te leggen. Een PCR-test mag maximaal 72 
uren voor de aankomst in België afgenomen zijn. Een 
snelle anti-allergeentest mag maximaal 36 uren oud 
zijn. Dat is dus een bijkomende verplichting. Wanneer 
de bedoelde personen daaraan niet voldoen, zullen zij 
worden teruggestuurd naar het land van vertrek.

De overige bepalingen zijn ongewijzigd gebleven 
sedert de vorige rapportering.

Comme indiqué précédemment, des exceptions ont 
été prévues pour permettre d’organiser des activités à 
l’intérieur (article 12, § 1er, alinéa 2, 1° à 4°, de l’arrêté 
royal). Dans ces cas, l’obligation générale de porter le 
masque, décrite dans l’arrêté royal, est d’application.

Le seuil prévu pour les activités intérieures sans COVID 
Safe Ticket (CST) a été fixé à 50 personnes, organisa-
teurs et collaborateurs non compris. Dans ce cas, il est 
recommandé de respecter les mesures de distanciation 
sociale. L’obligation du port du masque s’applique, en 
tout état de cause, aux activités intérieures sans CST.

Pour l’application de l’arrêté royal, les activités se 
déroulant dans une tente dont au moins deux des côtés 
sont ouverts sont assimilées aux activités se déroulant 
en extérieur (article 12bis).

Le seuil prévu pour les activités extérieures sans 
CST a quant à lui été fixé à 100 personnes si le public 
est debout (organisateurs non compris). Aucun seuil 
maximal ne s’applique si le public est assis.

Le CST s’appliquera aux événements de masse. Un 
plafond de 200 personnes s’applique actuellement aux 
activités à l’intérieur. À l’extérieur, ce plafond a été fixé 
à 75 000 personnes. Durant cette période de l’année, 
aucun événement de cette taille n’a lieu.

Les règles applicables aux foires commerciales sont 
restées en grande partie inchangées. Depuis le dernier 
Comité de concertation, le CST y est obligatoire. Les 
entités fédérées devaient intégrer cette obligation dans 
leurs décrets ou ordonnances.

Les dispositions relatives aux voyages restent éga-
lement quasiment inchangées. En effet, les personnes 
revenant d’une zone rouge avaient déjà l’obligation de 
se faire tester. En outre, il est proposé de déconseiller 
les voyages en dehors de la zone Schengen. À cet 
égard, l’évolution du variant omicron sera tenue à l’œil 
dans les prochains jours. Par ailleurs, le contrôle du 
PLF est maintenu.

Les non-résidents qui arrivent en Belgique depuis 
une zone rouge se verront contraints de présenter un 
résultat de test négatif avant l’embarquement. Un test 
PCR peut être passé maximum 72 heures avant l’arri-
vée en Belgique. Une test antigénique rapide doit avoir 
été passé maximum 36 heures auparavant. Il s’agit 
donc d’une obligation supplémentaire. Si les personnes 
visées n’y satisfont pas, elles seront renvoyées vers le 
pays de départ.

Les autres dispositions sont restées inchangées 
depuis le précédent rapport.
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III. — VRAGEN EN OPMERKINGEN  
VAN DE LEDEN

Mevrouw Yngvild Ingels (N-VA) vindt het bevreem-
dend dat thans gesproken wordt over documenten die 
dateren van weken geleden. We staan bovendien aan 
de vooravond van een nieuw Overlegcomité. Dit is dus 
een vrij onzinnige oefening. Het zou pas democratisch 
zijn nu te debatteren over de maatregelen die op de 
tafel van dat Overlegcomité zullen liggen op basis van 
de meest recente rapporten.

De spreekster wenste minister Vandenbroucke te be-
vragen over zaken die hij in de pers heeft aangekondigd 
met het oog op het Overlegcomité van 22 december 2021. 
Het gaat dan bijvoorbeeld over de wijzigingen aan de 
CST-regels of over de vaccinatie van jonge kinderen. De 
minister heeft evenwel gesteld niet te zullen antwoorden 
op vragen over wat op het komende Overlegcomité zal 
worden besproken. Mevrouw Ingels heeft daar begrip 
voor, maar vraagt de minister om daar dan ook niet 
mee in de media te komen. Het is absurd dat in de pers 
zaken worden besproken waarover vandaag geen parle-
mentair debat kan plaatsvinden. De spreekster weigert 
dat spel mee te spelen en wenst dan ook geen verdere 
tussenkomst te houden.

Mevrouw Eva Platteau (Ecolo-Groen) stelt op basis 
van de cijfers vast dat de eerder genomen maatrege-
len gewerkt hebben. De voorbije weken is de situatie 
verbeterd. Het is belangrijk dat zoiets wordt benadrukt. 
Het feit dat het risiconiveau nog steeds hoog is, bete-
kent tegelijk dat nog niet op de lauweren mag worden 
gerust. Alles moet in het werk worden gesteld opdat die 
dalende trend wordt bestendigd. De zeer besmettelijke 
omikronvariant dwingt zelfs tot een verhoogde alertheid. 
De epidemische noodsituatie dient dus zeker te worden 
aangehouden zodat de nodige maatregelen genomen 
kunnen worden.

Het is enorm moeilijk om opnieuw aan de burgers te 
moeten meedelen dat hun eindejaar er alweer anders zal 
uitzien dan voorheen. Het gezond verstand gebiedt om 
het aantal sociale contacten ook tijdens de feestdagen te 
beperken. De meeste mensen zullen zeker beseffen dat 
het geen goed idee is om in zeer uitgebreid gezelschap 
te vieren. Niettemin is het allesbehalve aangenaam om 
opnieuw die inspanning te moeten doen.

Uiteraard kijkt op dit ogenblik iedereen uit naar de 
beslissingen van het Overlegcomité van 22 december 
2021. Wat heeft de GEMS geadviseerd?

III. — QUESTIONS ET OBSERVATIONS  
DES MEMBRES

Mme Yngvild Ingels (N-VA) estime qu’il est particulier 
de discuter de documents qui datent d’il y a plusieurs 
semaines. En outre, nous sommes à la veille d’un nou-
veau Comité de concertation. C’est exercice n’a donc 
pas beaucoup de sens. Il serait plus démocratique de 
débattre aujourd’hui des mesures qui seront sur la table 
de ce Comité de concertation, sur la base des rapports 
les plus récents.

L’ intervenante souhaite interroger le ministre 
Vandenbroucke à propos d’éléments qu’il a annoncés 
dans la presse en vue du Comité de concertation du 
22 décembre 2021. Il s’agit par exemple des modifica-
tions aux règles relatives au CST ou de la vaccination 
des jeunes enfants. Le ministre a toutefois indiqué qu’il 
ne répondrait pas aux questions portant sur les aspects 
qui seront examinés lors du prochain Comité de concer-
tation. Mme Ingels comprend cette attitude, mais elle 
demande alors au ministre de ne pas davantage aborder 
ces aspects dans les médias. Il est absurde que des 
éléments à propos desquels un débat parlementaire ne 
peut pas être organisé soient divulgués dans la presse. 
L’intervenante refuse de jouer à ce jeu-là et met dès lors 
fin à son intervention.

Mme Eva Platteau (Ecolo-Groen) constate, sur la base 
des chiffres, que les mesures prises précédemment ont 
fonctionné. La situation s’est améliorée au cours des 
dernières semaines. Il importe de le souligner. Le fait 
que le niveau de risque reste élevé signifie que nous ne 
pouvons pas encore nous reposer sur nos lauriers. Il faut 
tout mettre en œuvre pour consolider cette tendance 
à la baisse. Le variant omicron, très contagieux, exige 
même une vigilance accrue. La situation d’urgence épi-
démique doit donc être maintenue pour que les mesures 
nécessaires puissent être prises.

Il est très difficile de devoir à nouveau annoncer aux 
citoyens que leurs fêtes de fin d’année seront une fois 
encore différentes des précédentes. Le bon sens exige 
une limitation du nombre de contacts sociaux, même 
pendant la période des fêtes. La plupart des gens se 
rendront certainement compte que ce n’est pas une 
bonne idée de faire la fête avec un grand nombre de 
personnes. Néanmoins, il n’est pas du tout agréable de 
devoir faire à nouveau cet effort.

Pour l’heure, tout le monde attend évidemment avec 
impatience les décisions du Comité de concertation du 
22 décembre 2021. Qu’a conseillé le GEMS?
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De coronacommissaris heeft in een tweet gesteld dat 
het beste kerstcadeau dit jaar een CO2-meter is. Dat is 
inderdaad een zeer goede tip. We weten immers inmid-
dels dat de luchtkwaliteit een zeer belangrijke factor is 
in de strijd tegen de overdracht van het virus.

Wat is de laatste stand van de wetenschap inzake 
het corona-safe organiseren van een samenkomst? Zijn 
de mondmaskers en de luchtventilatie de belangrijkste 
instrumenten, of is het veeleer de social distancing? Dat 
is een belangrijk inzicht met het oog op het zo veilig mo-
gelijk kunnen samenkomen tijdens de komende weken.

De minister heeft in de pers het belang benadrukt van 
de opening van de scholen na de kerstvakantie. Dat is 
inderdaad zeer belangrijk. Die vakantie telt inclusief de 
afkoelingsweek in totaal drie weken. Bovendien hebben 
heel wat kinderen door periodes van quarantaine al heel 
wat meer schooltijd gemist.

Voorts is het van belang de boostercampagne maxi-
maal te versnellen, evenals in te zetten op het bereiken 
en het overtuigen van de personen die tot nu toe niet 
zijn gevaccineerd.

De heer Eric Thiébaut (PS) dringt aan op de noodzaak 
een pedagogische inspanning te leveren om de burgers 
op wetenschappelijk onderbouwde wijze de doeltref-
fendheid van de maatregelen aan te tonen. Alle golven 
van de epidemie verlopen immers volgens eenzelfde 
scenario: eerst stijgt het aantal besmettingen tot een 
piek wordt bereikt, waarna het aantal besmettingen weer 
afneemt. Het is belangrijk de burgers uit te leggen dat 
die daling er niet vanzelf komt, maar het resultaat is van 
de maatregelen die worden genomen.

De heer Dries Van Langenhove (VB) sluit zich aan 
bij het standpunt van mevrouw Ingels. Het is inderdaad 
absurd en ondemocratisch dat in het Parlement niet kan 
worden gedebatteerd over te nemen coronamaatregelen, 
maar dat de minister wel de tijd neemt om in de media 
allerlei aankondigingen te doen en daar wel het debat 
aan te gaan.

De omikronvariant lijkt eerder een deel van de oplos-
sing te zijn dan een deel van het probleem. Het lijkt er 
momenteel op dat het weliswaar om een besmettelijkere 
maar minder gevaarlijke mutatie van het virus gaat. Dat is 
nodig om te evolueren naar een situatie die een zo klein 
mogelijke impact heeft op het dagelijks leven. Ondanks 
alle valse beloftes en leugens van de regering zal het 
virus immers nooit volledig verdwijnen. Het feit dat er tot 
nu toe wereldwijd hooguit één persoon is overleden aan 
de omikronvariant zou ontvangen moeten worden als 

Le commissaire corona a déclaré dans un tweet que le 
meilleur cadeau de Noël cette année serait un compteur 
de CO2. C’est en effet un très bon conseil: nous savons 
désormais que la qualité de l’air est un facteur très 
important dans la lutte contre la transmission du virus.

Quelles sont les dernières données scientifiques sur 
l’organisation d’une réunion en toute sécurité sur le plan 
sanitaire? Les masques buccaux et la ventilation de l’air 
sont-ils les outils les plus importants, ou est-ce plutôt la 
distanciation sociale? Ces connaissances sont impor-
tantes si l’on veut permettre des rassemblements aussi 
sûrs que possible au cours des prochaines semaines.

Le ministre a souligné dans la presse l’importance 
d’ouvrir les écoles après les vacances de Noël. C’est 
en effet très important. Ce congé compte un total de 
3 semaines, incluant la semaine de fermeture anticipée 
des écoles primaires. En outre, de nombreux enfants 
ont déjà manqué l’école en raison des périodes de 
quarantaine.

Il importe par ailleurs d’accélérer la campagne de 
rappel autant que possible, et de s’efforcer d’atteindre 
et de convaincre les personnes qui ne sont pas encore 
vaccinées.

M. Eric Thiébaut (PS) insiste pour sa part sur la né-
cessité de faire un effort de pédagogie à l’égard des 
citoyens afin de leur démontrer, de manière scientifique, 
l’efficacité des mesures. En effet, toutes les vagues de 
l’épidémie se caractérisent par le même scenario: une 
hausse des contaminations se poursuit jusqu’à un pic, 
lui-même suivi d’une baisse des contaminations. Il est 
important d’expliquer aux citoyens que cette baisse n’est 
pas naturelle mais qu’elle est le résultat des mesures 
prises.

M. Dries Van Langenhove (VB) se rallie au point de 
vue de Mme Ingels. Il est en effet absurde et antidémo-
cratique que l’on ne puisse pas débattre des mesures 
à prendre en vue de lutter contre le coronavirus au 
Parlement, mais que le ministre prenne le temps de 
faire toutes sortes d’annonces dans les médias et d’y 
engager le débat.

Le variant omicron semble faire partie de la solution 
plutôt que du problème. À l’heure actuelle, il semble qu’il 
s’agisse d’une mutation plus contagieuse mais moins 
dangereuse du virus. Il sera nécessaire pour évoluer 
vers une situation où l’impact sur la vie quotidienne 
sera aussi faible que possible. En effet, malgré toutes 
les fausses promesses et les mensonges du gouver-
nement, le virus ne disparaîtra jamais complètement. 
Le fait qu’une seule personne soit décédée du variant 
omicron jusqu’à présent dans le monde devrait être 
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goed en hoopgevend nieuws, in plaats van de zoveelste 
poging tot angst zaaien of inperken van de vrijheden.

Minister Vandenbroucke heeft in de pers gesteld dat 
hij erover nadenkt om de regels rond de coronapas te 
verstrengen. Op basis daarvan zou men kunnen ver-
moeden dat de situatie veiliger zou worden gemaakt. 
Het tegendeel is waar: de CST-regeling zal nog onvei-
liger worden. Enkel wie volledig gevaccineerd is, zou 
volgens de minister nog een coronapas kunnen krijgen. 
Een negatieve test of een herstelcertificaat zal dus niet 
meer volstaan om nog een groen scherm te krijgen. Die 
coronapas is sowieso al een verwerpelijke dictatoriale 
maatregel. Burgers moeten immers elkaar controleren 
en verklikken aan de overheid, die steeds kan nagaan 
waar de burgers zijn geweest. Wie loyaal is aan de Staat, 
mag zich nog bewegen. Dissidenten worden steeds 
meer geïsoleerd en in hun vrijheid beperkt.

Tot nu kon nog een klein beetje worden gedaan alsof 
het om de volksgezondheid te doen was. Nu vallen de 
maskers af. Door de coronapas enkel te willen geven 
aan personen die zich meermaals per jaar laten inspuiten 
met een vaccin dat geen besmettingen voorkomt, maar 
niet aan mensen die een betere natuurlijke immuniteit 
hebben – omdat ze hersteld zijn van het virus – of aan 
mensen die een negatieve PCR-test hebben afgelegd, 
bewijst de minister dat de coronapas niets te maken 
heeft met de wil om het aantal besmettingen in te perken.

Iemand die zijn zoveelste vaccin heeft gekregen maar 
toch besmet is met het virus krijgt dus een coronapas 
en kan dus vrijuit andere mensen besmetten. Aan een 
andere persoon die recent het virus heeft gehad en dus 
antistoffen in het lichaam heeft, of aan iemand die pas 
een negatieve PCR-test heeft afgelegd, wil de minister 
niet langer een coronapas geven. Een gevaccineerde 
die andere mensen kan besmetten krijgt een groen 
scherm, en iemand die niemand kan besmetten krijgt 
een rood scherm. Wat heeft dat nog te maken met de 
volksgezondheid?

Bij de vorige rapportering heeft de spreker gevraagd 
wanneer die coronapas zal worden afgeschaft. Daar 
kwam toen geen antwoord op. Hij herhaalt bijgevolg 
zijn vraag: welke richtdatum of welk richtcijfer wordt 
vooropgesteld voor de afschaffing van de coronapas?

Mevrouw Nathalie Gilson (MR) waarschuwt dat men 
ondanks de huidige daling van het aantal besmettingen 
voorzichtig moet blijven met de eindejaarsfeesten in het 
vooruitzicht en rekening houdend met de omikronvariant 
waarvan nog onduidelijk is hoe gevaarlijk die is. Deens 

considéré comme une nouvelle heureuse et porteuse 
d’espoir, au lieu de déclencher une énième tentative de 
répandre la peur ou de restreindre les libertés.

Le ministre Vandenbroucke a déclaré dans la presse 
qu’il songeait à renforcer les règles relatives au passeport 
corona. On pourrait en déduire que cela va améliorer la 
sécurité. C’est le contraire qui est vrai: le régime CST 
sera encore moins sûr. Selon le ministre, seules les per-
sonnes entièrement vaccinées pourraient encore obtenir 
un passeport corona. Un test négatif ou un certificat de 
rétablissement ne suffira donc plus pour disposer de 
ce sésame. Ce passeport corona est de toute façon 
déjà, en soi, une mesure dictatoriale condamnable. En 
effet, les citoyens doivent se surveiller mutuellement et 
dénoncer d’autres citoyens aux autorités, qui peuvent 
toujours savoir où ils sont allés. Les citoyens loyaux 
envers l’État sont toujours autorisés à se déplacer alors 
que les dissidents sont de plus en plus isolés et que 
leurs libertés sont limitées.

Jusqu’à présent, il était encore possible de prétendre, 
ne fût-ce qu’un peu, qu’il s’agissait de santé publique. 
Maintenant, les masques tombent. En n’acceptant de 
donner le passeport corona qu’aux personnes qui se font 
injecter plusieurs fois par an un vaccin qui n’empêche 
pas les infections, mais en refusant ce passeport aux 
personnes qui ont une meilleure immunité naturelle – 
parce qu’elles ont guéri du virus – ou aux personnes 
qui ont fait un test PCR négatif, le ministre prouve que 
le passeport corona n’a rien à voir avec la volonté de 
limiter le nombre d’infections.

Le citoyen qui a reçu sa énième dose de vaccin, 
mais qui contracte quand même le virus a donc droit à 
un pass sanitaire et peut contaminer librement d’autres 
personnes. L’intention du ministre est donc de ne plus 
délivrer de pass sanitaire à celui ou celle qui a contracté 
le virus récemment et possède dès lors des anticorps, ni 
à celui ou celle dont le test PCR s‘est révélé négatif. Un 
vacciné qui peut contaminer d’autres personnes obtient 
donc un feu vert, tandis que celui ou celle qui ne présente 
aucun risque de contamination pour autrui reçoit un feu 
rouge. Où est la santé publique dans tout ça?

Lors du précédent rapportage, l’intervenant a demandé 
quand ce pass sanitaire serait supprimé. Il n’a pas 
obtenu de réponse. Il répète dès lors sa question: quel 
objectif a été fixé en termes de date ou de chiffre pour 
la suppression du pass sanitaire?

Mme Nathalie Gilson (MR) est d’avis que, malgré 
la baisse actuelle des contaminations, il convient de 
continuer à être prudent à l’approche des fêtes de fin 
d’année et compte tenu de l’apparition du variant omicron 
dont la dangerosité est encore incertaine. Des études 
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onderzoek lijkt aan te tonen dat de derde vaccindosis 
doeltreffend is tegen die variant. Bijgevolg moet alles 
in het werk worden gesteld om de toediening van de 
booster te versnellen. Men moet duidelijk zijn ten aanzien 
van de burgers en erkennen dat de vaccinatie helaas 
geen onfeilbaar wapen is tegen het virus, waardoor ook 
andere maatregelen in acht moeten worden genomen, 
zoals het dragen van het mondmasker en ventilatie.

De vaccinatie heeft bewezen doeltreffend te zijn om de 
verspreiding van het virus en de ernstige gevolgen van 
de ziekte te beperken. De voorzitster van de Europese 
Commissie heeft beklemtoond dat zoveel mogelijk EU-
inwoners moeten worden gevaccineerd. De spreekster 
vraagt in dat verband hoever het staat met de denkoe-
fening over de verplichte vaccinatie.

Welke maatregelen worden in overleg met de deel-
staten genomen om het toedieningstempo van de derde 
dosis op te voeren?

In verband met de aanstaande vergadering van het 
Overlegcomité op 22 december 2021 benadrukt mevrouw 
Gilson dat de maatregelen altijd moeten worden afge-
wogen tegen de risico’s van de epidemie. In dit geval is 
het dus zaak rekening te houden met de weerslag van 
de epidemie op de werking van de ziekenhuizen. Veel 
niet-COVID-19-gerelateerde zorg moest worden uitge-
steld. De artsen hebben overigens de alarmbel geluid 
over de langetermijngevolgen van de huidige situatie 
voor de behandeling van kankers.

Met de feesten in het vooruitzicht worden de burgers 
opgeroepen zelftests uit te voeren alvorens met de fa-
milie aan tafel te gaan. De spreekster stelt vast dat de 
prijzen van die zelftests variëren naargelang ze in de 
apotheek of in de supermarkt worden verkocht. Zullen 
die prijsverschillen de burgers niet ontmoedigen? Zijn de 
tests die in de supermarkt worden verkocht betrouwbaar?

Gelet op de maatregelen die bepaalde landen met 
betrekking tot reizen hebben genomen, is er een storm-
loop op de apotheken, ook in het weekend. Denkt men 
na over steunmaatregelen voor de apothekers? Hoe 
zit het met de extra kosten voor tests die tijdens de 
wachtdienst worden uitgevoerd?

Hoe zit het met de uitvoering van de aanbevelingen 
van de bijzondere commissie COVID-19?

Zal de regering het geneesmiddel Molnupiravir 
bes te l l en ,  da t  recen t  door  he t  Europees 
Geneesmiddelenagentschap werd goedgekeurd?

Wat ten slotte de te nemen maatregelen betreft, 
wijst de spreekster op het belang van een holistische 

réalisées au Danemark semblent démontrer l’efficacité de 
la troisième dose de vaccin contre ce variant. Il faut dès 
lors tout mettre en œuvre pour accélérer l’administration 
du booster. Il faut être clair à l’égard des citoyens et 
reconnaître que la vaccination n’étant malheureusement 
pas une arme absolue contre le virus, il faut également 
privilégier d’autres mesures comme le port du masque 
et la ventilation.

La vaccination a démontré son efficacité pour réduire 
la propagation du virus et limiter les effets graves de la 
maladie. La présidente de la Commission européenne 
a insisté sur la nécessité d’augmenter au maximum le 
nombre de personnes vaccinées dans l’Union euro-
péenne. L’intervenante demande à ce sujet où en est la 
réflexion concernant la vaccination obligatoire.

Quelles mesures sont prises, en concertation avec 
les entités fédérées, pour intensifier l’administration de 
la troisième dose?

Concernant le Comité de concertation qui aura lieu 
le 22 décembre, Mme Gilson souligne qu’il faut toujours 
réaliser un exercice de mise en balance des mesures et 
des risques liés à l’épidémie. En l’occurrence, l’impact 
de l’épidémie sur le fonctionnement des hôpitaux doit 
être gardé à l’esprit. De nombreux soins autres que ceux 
liés au COVID-19 ont dû être reportés. Les médecins ont 
d’ailleurs tiré la sonnette d’alarme à propos de l’impact 
à long terme de la situation actuelle sur le traitement 
des cancers.

En prévision des fêtes, les citoyens sont invités à 
procéder à des autotests avant leurs repas de famille. 
L’intervenante constate que les prix de ces autotests varie 
selon qu’ils sont vendus en pharmacie ou en grande 
surface. Ces différences de prix ne risquent-elles pas 
de décourager les citoyens? La fiabilité des tests vendus 
en grande surface est-elle garantie?

Compte tenu des mesures prises par certains pays 
en ce qui concerne les voyages, les pharmacies sont 
prises d’assaut en ce compris pendant le weekend. Des 
mesures de soutien sont-elles envisageables pour les 
pharmaciens? Qu’en est-il du surcoût des tests réalisés 
pendant les heures de garde?

Où en est-on dans la mise en œuvre des recomman-
dations de la commission spéciale COVID-19?

Le gouvernement compte-t-il commander le médica-
ment Molnupiravir, qui vient d’être autorisé par l’Agence 
européenne des médicaments?

Enfin, concernant les mesures qui devraient être prises, 
l’intervenante rappelle l’importance d’une approche 
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benadering waarbij rekening wordt gehouden met het 
mentale welzijn. Dat aspect is immers onlosmakelijk 
verbonden met een de gezondheid en kan bijdragen 
tot een betere bescherming tegen risico’s van ziekte en 
infectie. Ze dringt er dus op aan altijd rekening te hou-
den met die dimensie en bijvoorbeeld sportactiviteiten 
te laten doorgaan.

De heer Jan Briers (CD&V) stelt vast dat de maat-
regelen die eerder werden genomen, hun effect niet 
hebben gemist.

De spreker wenst in te gaan op het CIRM (COVID 
Infrastructure Risk Model) en het CERM (COVID Event 
Risk Model). Het gaat om tools die de regering samen 
met de GEMS, met de cultuur- en evenementensector 
en met de sportsector heeft ontwikkeld. Die modellen 
hebben in het verleden goed gewerkt. De heer Briers 
heeft evenwel recent zelf vastgesteld dat zij momenteel 
niet van toepassing zijn. Met het CERM kunnen meer 
mensen in een zaal plaatsnemen dan wat nu wordt toe-
gelaten, en ook op een veiliger manier. Waarom wordt 
niet langer gebruik gemaakt van het CIRM en het CERM?

Het CST werkt goed. In horecazaken is het evenwel 
een gewoonte geworden om wel de CST te controleren 
maar om geen identiteitscontrole uit te voeren. Dient 
niet meer de nadruk te worden gelegd op de combinatie 
van beide?

De heer Bert Moyaers (Vooruit) geeft aan als bur-
gemeester een goede kijk te hebben op het aantal 
besmettingen in zijn stad. De cijfers gaan de goede kant 
op. Tegelijk is er reden tot nieuwe bezorgdheid. Tijdens 
de feestdagen zullen opnieuw veel mensen samenko-
men. Het blijft belangrijk hen erop te wijzen met welke 
maatregelen dat op een veilige manier kan gebeuren.

Tegelijk is de versnelling van de boostercampagne 
een essentiële factor. De activiteiten zullen in een aan-
tal vaccinatiecentra tijdens het kerstverlof op een lager 
pitje staan. Het virus gaat echter niet op verlof. De heer 
Moyaers heeft er dan ook samen met andere burgemees-
ters op aangedrongen dat het vaccinatiecentrum van 
zijn zone wel zou openblijven tussen kerst en nieuwjaar, 
en met succes.

Het is ook goed dat er een mogelijkheid komt om 
kinderen te vaccineren. Het is belangrijk dat ook zij in 
de toekomst beschermd worden, en dat zij aldus ook 
anderen beschermen (het onderwijzend personeel, de 
grootouders enzovoort), zodat het onderwijs kan blijven 
functioneren.

holistique et de tenir compte du bien-être mental qui fait 
partie intégrante de la santé et qui peut contribuer à mieux 
protéger contre les risques de maladies et d’infection. 
Elle insiste donc pour que cette dimension soit toujours 
gardée à l’esprit et pour que des activités tel le sport, 
par exemple, puissent être maintenues.

M. Jan Briers (CD&V) constate que les mesures prises 
précédemment ont eu l’effet escompté.

L’intervenant souhaite aborder le CIRM (COVID 
Infrastructure Risk Model) et le CERM (COVID Event 
Risk Model). Il s’agit d’outils que le gouvernement a 
développés avec le concours du GEMS, du secteur 
de la culture et de l’événementiel et du secteur sportif. 
Ces modèles ont prouvé leur efficacité par le passé. Or, 
M. Briers a pu constater récemment qu’ils ne sont plus 
d’application pour l’instant. Le CERM permet d’augmen-
ter la jauge au-delà de ce qui est autorisé actuellement 
et de manière plus sûre. Pourquoi n’utilise-t-on plus le 
CIRM et le CERM?

Le CST fonctionne bien. Les établissements horeca 
ont toutefois pris l’habitude de contrôler le CST, mais 
sans vérification d’identité. Ne convient-il pas d’insister 
davantage sur une combinaison de ces deux contrôles?

M. Bert Moyaers (Vooruit) indique avoir, en tant que 
bourgmestre, une bonne vue d’ensemble du nombre de 
contaminations dans sa ville. Les chiffres vont dans le 
bon sens, mais de nouveaux motifs d’inquiétude appa-
raissent. Pendant les fêtes, de nombreuses personnes 
vont à nouveau se rassembler et il demeure important 
de leur rappeler les mesures permettant de le faire de 
façon sûre.

Parallèlement, l’accélération de la campagne de rappel 
constitue un facteur essentiel. Certains centres de vac-
cination tourneront au ralenti pendant le congé de Noël. 
Or, le virus ne prend pas de congés. M. Moyaers a dès 
lors insisté, conjointement avec d’autres bourgmestres, 
pour que le centre de vaccination de sa zone reste ouvert 
entre Noël et le nouvel an. Cela a porté ses fruits.

L’intervenant se félicite également que les enfants 
puissent se faire vacciner. Il est important qu’ils soient 
aussi protégés à l’avenir et qu’ils protègent ainsi éga-
lement les autres (personnel enseignant, grands-pa-
rents, etc.) pour que l’enseignement puisse continuer 
à fonctionner.
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IV. — ANTWOORDEN

De vice-eersteminister en minister van Sociale Zaken 
en Volksgezondheid geeft aan dat er wel degelijk ge-
debatteerd kan worden over maatregelen. Alleen wenst 
hij mee te gaan in het opzet van deze vergadering, met 
name toelichting geven bij wat recent beslist werd en 
waarom. Voorts heeft hij enkel willen zeggen dat hij niet 
wil vooruitlopen op de conclusies van het Overlegcomité.

De heer Thiébaut heeft gevraagd of de maatregelen 
“evidence based” zijn, en of er dus wetenschappelijke 
evidentie is dat de maatregelen een daadwerkelijke 
impact hebben. Men kan niet beweren dat, indien be-
paalde maatregelen niet waren genomen, bijvoorbeeld 
het aantal besmettingen of ziekenhuisopnames op een 
bepaald exact niveau zouden zitten. Wel gelden twee 
belangrijke bedenkingen. De eerste is dat er een sig-
nificante daling is van het aantal besmettingen na de 
maatregelen. Die daling is vergelijkbaar met de daling 
tijdens de tweede golf (december 2020/januari 2021) 
als gevolg van een pakket aan ingrijpende maatregelen. 
Op basis van een visuele inspectie van de grafieken is 
het duidelijk dat de snelle daling van het aantal besmet-
tingen enkel kan worden verklaard door de impact van 
de genomen maatregelen. De tweede bedenking heeft 
betrekking op het aantal werkelijke ziekenhuisopnames 
in vergelijking met wat de modellen hadden vooropge-
steld. De werkelijke curve wordt gekenmerkt door een 
geaccentueerde daling in vergelijking met hetgeen werd 
voorspeld. Een visuele inspectie daarvan wijst op de 
impact van de maatregelen.

Ook voor de boostercampagne geldt dat niet exact 
kan worden meegedeeld wat het effect ervan is op de 
ernst van de ziekte of de duurtijd van een ziekenhuis-
opname. Wat wel duidelijk is, is dat het boostervaccin 
een gunstige impact heeft op de antistoffen. Men kan 
dat echter niet exact becijferen.

De boostercampagne is dus absoluut noodzakelijk. De 
gewesten zijn belast met de praktische organisatie ervan. 
Zij doen er alles aan om die campagne te versnellen. 
Het is dus ook erg belangrijk dat mensen die derde prik 
halen. Hetzelfde geldt voor de vaccinatie van kinderen. 
Er is reeds gebleken dat de impact van de vaccinatie op 
de groep van de 12- tot 17-jarigen op het aantal besmet-
tingen zeer significant is, en zelfs significanter dan voor 
de volwassenen. De vaccinatie van kinderen zal voor 
alle duidelijkheid gebeuren op basis van vrijwilligheid.

Voorts is het zo dat de zelftest een belangrijk instru-
ment van voorzorg is in de privéomgeving. De zelftests 
maken geen deel uit van het instrumentarium voor 

IV. — RÉPONSES

Le vice-premier ministre et ministre des Affaires 
sociales et de la Santé publique indique qu’il est tout 
à fait possible de débattre des mesures, mais qu’il ne 
souhaite pas perdre de vue l’objectif de cette réunion, qui 
est de donner des explications sur les décisions prises 
récemment et d’exposer leur motivation. Par ailleurs, il 
a seulement voulu dire qu’il ne souhaitait pas anticiper 
les conclusions du Comité de concertation.

M. Thiébaut a demandé si les mesures étaient fon-
dées sur des données probantes (evidence based), 
autrement dit s’il était scientifiquement prouvé que les 
mesures avaient un réel impact. On ne peut pas affirmer 
que si certaines mesures n’avaient pas été prises, le 
nombre de contaminations ou d’hospitalisations, par 
exemple, se situeraient à un tel niveau précis. Mais 
deux éléments importants doivent toutefois être pris en 
compte. Le premier est qu’une baisse significative du 
nombre de contaminations a été enregistrée après la 
mise en œuvre des mesures. Cette baisse fut compa-
rable à la baisse enregistrée pendant la deuxième vague 
(décembre 2020/janvier 2021) à la suite d’un ensemble de 
mesures radicales. Une analyse visuelle des graphiques 
montre clairement que la diminution rapide du nombre 
de contaminations ne peut s’expliquer que par l’impact 
des mesures prises. Le second élément concerne le 
nombre d’hospitalisations réelles par rapport aux prévi-
sions des modèles. La courbe réelle se caractérise par 
une diminution accentuée par rapport aux prévisions. 
L’analyse visuelle de cette courbe souligne l’impact de 
ces mesures.

S’agissant de la campagne de rappel du vaccin (boos-
ter), on ne peut pas dire exactement quel sera son effet 
sur la gravité de la maladie ou sur la durée des hospita-
lisations. Il apparaît toutefois clairement que la dose de 
rappel du vaccin a un impact positif sur les anticorps. Il 
n’est cependant pas possible de le chiffrer exactement.

La campagne de rappel est dès lors absolument néces-
saire. Les Régions sont chargées de son organisation 
pratique. Elles mettent tout en œuvre pour l’accélérer. 
Il est dès lors crucial que la population reçoive cette 
troisième dose. Il en va de même en ce qui concerne la 
vaccination des enfants. Il est déjà apparu que l’impact 
de la vaccination du groupe des 12 à 17 ans en termes de 
contaminations est très significatif, voire plus significatif 
que chez les adultes. Il convient d’ajouter, par souci de 
clarté, que la vaccination des enfants se fera sur une 
base volontaire.

L’autotest est en outre un instrument de précaution 
important dans la sphère privée. Les autotests ne font 
pas partie de la gamme des instruments utilisés pour 
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de opvolging van de pandemie in het algemeen of de 
gezondheidstoestand van het individu in het bijzonder. 
In de huiselijke sfeer kan het wel van dienst zijn. Dat 
verklaart de goede raad van de experten om bijvoor-
beeld bij aanvang van een familiefeest een zelftest uit 
te voeren. De zelftest blijkt gelukkig ook gevoelig te zijn 
voor de omikronvariant.

Het is duidelijk dat de prijzen van de zelftests varië-
ren. De minister merkt in dat verband op dat gezinnen 
met een beperkt inkomen – die recht hebben op de 
verhoogde RIZIV-tussenkomst – elke 2 weken per ge-
zinslid 4 zelftesten in de apotheek kunnen aankopen aan 
1 euro per test. Voor het overige wordt gerekend op de 
prijsconcurrentie. Er zijn inmiddels supermarkten die de 
zelftests aan een scherpe prijs aanbieden.

De minister is de apothekersverenigingen hoe dan 
ook zeer dankbaar voor hun constructieve en creatieve 
medewerking aan het optimaal organiseren van de 
apotheken. Het klopt dat in de apotheken een snelle 
anti-allergeentest kan worden uitgevoerd die leidt tot 
registraties in het systeem, om de testcentra te ontlasten. 
Om ook de apotheken te ontlasten, is het zaak de strijd 
aan te gaan met het aantal besmettingen.

Een andere belangrijke tool in de strijd tegen het virus 
vormen de therapeuticals, zoals het medicijn Molnupiravir. 
Er werd reeds een contract gesloten met de producent 
voor de aankoop van 10 000 doses, als eerste stap. Het 
contract bepaalt tevens dat maandelijks een te bepalen 
hoeveelheid doses kan worden aangekocht. Voorts is 
er de wil om dat contract te integreren in een Europees 
verhaal van een gezamenlijke aankoop. In afwachting van 
actie op EU-niveau onderzoekt België of alvast samen 
met Nederland, Luxemburg, Oostenrijk en Ierland werk 
kan worden gemaakt van een groepsaankoop (in het 
kader van BeneluxA). De minister benadrukt in verband 
met die medicijnen het belang van wetenschappelijke 
evidentie over de werking ervan. Die evidentie is tot nu 
toe beperkt, zeker in het licht van de omikronvariant. Als 
voorzorgsmaatregel wordt niettemin al tot een aankoop 
overgegaan.

De heer Briers heeft terecht gewezen op het belang 
van een volledige controle op de CST. De betrokken 
sectoren moeten ertoe worden aangespoord om dat op 
een correcte wijze te doen, in het belang van eenieder.

Tijdens het laatste Overlegcomité werd beslist niet te 
werken op basis van de CIRM-matrix. In plaats daarvan 
werd overeengekomen te werken met een absolute 

le suivi de la pandémie en général ou de l’état de santé 
des individus en particulier. Il peut en revanche s’avérer 
utile au sein du foyer. C’est pourquoi les experts recom-
mandent de pratiquer un autotest au début des fêtes 
de famille, par exemple. Il apparaît heureusement que 
l’autotest réagit également au variant Omicron.

De toute évidence, les prix des autotests varient. Le 
ministre fait observer à cet égard que les ménages à 
faibles revenus – qui ont droit à l’intervention majorée 
de l’INAMI – peuvent acheter en pharmacie 4 autotests 
toutes les 2 semaines par membre du ménage au prix 
de 1 euro pièce. Pour le surplus, on compte sur l’effet 
de la concurrence en matière de prix. Aujourd’hui, 
certains supermarchés proposent des autotests à un 
prix compétitif.

Le ministre est quoi qu’il en soit très reconnaissant 
envers les associations de pharmaciens pour leur col-
laboration constructive et créative afin d’organiser les 
pharmacies de manière optimale. Il est exact que des 
tests antigéniques rapides entraînant des enregistre-
ments dans le système peuvent être pratiqués dans 
les pharmacies, ce qui allège la charge de travail des 
centres de test. Il importe également de lutter contre 
le nombre de contaminations pour alléger la tâche des 
pharmacies.

Les produits thérapeutiques, comme le Molnupiravir, 
constituent un autre outil important dans la lutte contre le 
virus. Un contrat a déjà été conclu avec le fabricant en 
vue de l’achat, dans un premier temps, de 10 000 doses. 
Ce contrat prévoit également la possibilité d’acheter 
chaque mois une quantité de doses à définir. Le souhait 
est également d’intégrer ce contrat dans un système 
d’achat commun au niveau européen. En attendant une 
initiative de l’Union européenne en la matière, la Belgique 
examine d’ores et déjà la possibilité d’effectuer un achat 
groupé (dans le cadre de la collaboration BeneluxA) avec 
les Pays-Bas, le Luxembourg, l’Autriche et l’Irlande. En 
ce qui concerne ces médicaments, le ministre souligne 
l’importance de disposer de preuves scientifiques de 
leur efficacité. Pour l’heure, ces preuves sont encore 
limitées, certainement en ce qui concerne le variant 
Omicron. Néanmoins, par mesure de précaution, un 
achat a déjà été effectué.

M. Briers a souligné à juste titre l’importance d’un 
contrôle minutieux du CST. Les secteurs concernés 
doivent être incités à procéder correctement à ces 
contrôles, dans l’intérêt de tous.

Lors du dernier comité de concertation, il a été décidé 
de ne pas travailler sur la base du modèle CIRM et il a 
été convenu de plutôt se baser sur une limite absolue 
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beperking van het aantal aanwezigen op een cultureel 
evenement. De minister durft niet te beloven dat snel 
opnieuw wordt overgestapt op het CIRM. Het kan binnen 
de huidige epidemiologische situatie zijn dat eerder zal 
moeten worden verstrengd dan versoepeld. Wanneer 
terug wordt beslist tot een versoepeling, gebeurt dat 
inderdaad best overeenkomstig het CIRM, en dus naar-
gelang van de omvang van de zaal, maar evengoed op 
basis van de kwaliteit van de luchtventilatie in de zaal.

De minister wenst te herhalen wat hij in de media 
heeft gezegd: we staan eerder voor strengere dan voor 
soepeler maatregelen, die voorzorgsmaatregelen zijn 
wegens het onbekende. Omikron is een zeer besmet-
telijke variant, en het is op dit ogenblik niet bekend wat 
de impact ervan is op de ernst van de ziektesymptomen.

De minister maakt de vergelijking met Denemarken. 
Dat land is vergelijkbaar op het vlak van de uitrol van de 
boostercampagne, maar kent momenteel een explosie 
van omikronbesmettingen. Men is daar zeer ongerust 
over omdat men niet weet welke effecten dat zal hebben 
voor de zorg. Wat men wel weet is dat sterk stijgende 
besmettingen hoe dan ook het sociaaleconomisch leven 
compleet kunnen ontwrichten. De minister verzoekt te-
vens kennis te nemen van de boodschap die de Duitse 
experten vandaag verstrekken aan de Duitse overheid, 
namelijk dat omikron een grote bedreiging is voor het 
economisch leven.

De heer Van Langenhove ziet in omikron veeleer een 
deel van de oplossing, die moet worden verwelkomd. 
Dat zou betekenen dat op dit ogenblik dus vooral niets 
moet worden gedaan. Er werd immers geen enkele 
maatregel naar voren geschoven. De minister vindt dat 
een roekeloze houding.

Voorts heeft de heer Van Langenhove gesteld dat tot 
nu toe slechts één persoon is overleden aan de omikron-
variant. Op basis waarvan kan zoiets worden beweerd? 
In het verleden beweerde hij ook al dat COVID-19 slechts 
een griepje was.

De omikronvariant is een nieuw gegeven. We weten 
dus niet wat op ons afkomt. Wil men voorzichtig om-
springen met de gezondheid en het welzijn van mensen, 
dan houdt zulks in dat men soms het zekere voor het 
onzekere moet nemen, en dus daadkrachtig moet op-
treden en niet op basis van de hoop die men koestert.

De vrees bestaat dat de omikronvariant de verworven 
immuniteit op basis van eerdere besmettingen overwint.

du nombre de personnes pouvant être présentes à un 
événement culturel. Le ministre n’ose pas promettre 
que l’on repassera rapidement au CIRM. Il pourrait être 
nécessaire, compte tenu de la situation épidémiologique 
actuelle, de renforcer les règles plutôt que de les assouplir. 
Si l’on décidait d’assouplir à nouveau les règles, il serait 
en effet préférable de le faire sur la base du CIRM, et 
donc en fonction du volume de la salle, mais aussi en 
fonction de la qualité de la ventilation.

Le ministre tient à répéter ce qu’il a déclaré à la presse: 
le choix de mesures plus strictes que souples est motivé 
par un souci de précaution justifié par l’incertitude actuelle. 
Le variant Omicron est hautement contagieux, et son 
impact sur la gravité des symptômes de la maladie est 
actuellement inconnu.

Le ministre fait la comparaison avec le Danemark. 
Ce pays est similaire en termes de déploiement de la 
campagne de rappel, mais connaît actuellement une 
explosion des contaminations dues au variant omicron. 
Les autorités y sont très préoccupées car on ignore les 
effets de ce nouveau variant sur les soins de santé. 
Ce que l’on sait, c’est qu’une forte augmentation des 
contaminations pourrait, dans tous les cas, déstabiliser 
complètement la vie sociale et économique. Le ministre 
invite également à prendre connaissance du message 
que les experts allemands délivrent aujourd’hui à leurs 
autorités nationales, à savoir que l’omicron est une 
menace majeure pour la vie économique.

M. Van Langenhove voit plutôt en omicron une partie 
de la solution, qu’il convient d’accueillir. Cela signifie-
rait que, pour l’instant, il ne faut surtout rien faire. Il ne 
propose en effet aucune mesure. Pour le ministre, cette 
attitude frise l’inconscience.

M. Van Langenhove a par ailleurs déclaré qu’une 
seule personne était jusqu’à présent décédée à la suite 
du variant omicron. Sur quelle base une telle affirmation 
peut-elle être faite? Par le passé, il avait déjà affirmé 
que COVID-19 n’était qu’une petite grippe.

Le variant omicron est un fait nouveau. Nous ne savons 
pas ce qui nous attend. Prendre soin de la santé et du 
bien-être de la population signifie parfois adopter une 
approche prudente et agir de manière volontariste, et 
non en fonction des espoirs que l’on nourrit.

D’aucuns craignent que le variant omicron ne vienne 
à bout de l’immunité acquise sur la base des contami-
nations précédentes.
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De minister is van oordeel dat op het Overlegcomité 
van 22 december 2021 tot maatregelen moet worden 
beslist op grond van het voorzichtigheidsprincipe. Hij 
stelt voorts reeds een maand geleden te hebben aan-
gegeven dat het mogelijk kan zijn om, net als andere 
landen, te evolueren naar een vaccinatiecertificaat. Daar 
zijn argumenten voor. Het zet bijvoorbeeld mensen aan 
om zich te laten vaccineren. De minister heeft willen 
zeggen geen principieel probleem te hebben met een 
vaccinatiecertificaat. Uiteraard dient het argument te 
worden onderbouwd met feiten, namelijk dat de vac-
cinatie voldoende beschermt. Dat is het wetenschap-
pelijke element. Het principiële element handelt over de 
vraag of, indien de vaccins voldoende beschermen, het 
verkeerd is te stellen dat enkel aan bepaalde activiteiten 
mag worden deelgenomen na het vaccin. De minister 
vindt principieel van niet. Maar uiteraard kan men daar 
een andere mening op nahouden. Dat is een belangrijk 
democratisch debat.

De coronacommissaris heeft gesteld dat de politici 
snel kenbaar moeten maken wat zij daar principieel van 
denken. Op basis van het principiële standpunt kan im-
mers een beleid worden gebouwd. Om die reden ligt die 
vraag momenteel voor.

Tot slot benadrukt de minister dat het inzake het 
afstand houden en het ventileren een en-en-verhaal is. 
Bovendien wordt ook op dat vlak het best het zekere 
voor het onzekere genomen, en worden de verschillende 
gezondheidsmaatregelen dus het best gecombineerd. 
Het mondmasker blijkt trouwens niet enkel van belang 
te zijn wanneer men zich beweegt. Het is evengoed van 
belang wanneer men stilzit. Indien we na het kerstverlof 
opnieuw opeenvolgende quarantaines van schoolgaande 
kinderen willen voorkomen, wordt na de kerstvakantie het 
best de maatregel van de mondmaskerplicht behouden 
vanaf het eerste leerjaar. Ook zal het essentieel zijn goed 
te ventileren en te werken met de CO2-meter, alsook werk 
te maken van de vrijwillige vaccinatie van de kinderen.

Wat de geldigheidsperiode van het CST betreft, herin-
nert de minister van Binnenlandse Zaken, Institutionele 
Hervormingen en Democratische Vernieuwing eraan 
dat de geldigheidsperiode van het rechtskader en van 
het samenwerkingsakkoord tot 30 juni 2022 loopt. De 
bewering als zou de regering die maatregel willen be-
stendigen, klopt dus niet. Men kan trouwens niet voor-
spellen hoe de omikronvariant zal evolueren. Voorts ziet 
de regering erop toe dat de maatregelen evenredig zijn. 
Indien dat niet zo zou zijn, zouden de rechtbanken haar 
daar wel op wijzen.

Le ministre estime que des mesures devraient être 
prises lors de la réunion du Comité de concertation du 
22 décembre 2021 sur la base du principe de précau-
tion. Il précise également qu’il avait déjà indiqué, il y a 
un mois, qu’il serait possible, à l’instar d’autres pays, 
de s’orienter vers un certificat de vaccination. Certains 
arguments plaident en ce sens. Cela incite par exemple 
les citoyens à se faire vacciner. Le ministre tient à affirmer 
qu’il n’a aucun problème de principe avec un certificat 
de vaccination. Bien entendu, cet argument doit être 
étayé par des faits, à savoir que la vaccination est suf-
fisamment protectrice. C’est l’élément scientifique. La 
question de principe est de savoir si, dans la mesure 
où les vaccins offrent une protection suffisante, il est 
faux de penser que certaines activités ne peuvent être 
pratiquées que par les personnes vaccinées. Le ministre 
estime en principe que non. Mais on peut évidemment 
avoir une opinion différente à ce sujet. Il s’agit d’un débat 
démocratique important.

Le commissaire corona a indiqué que les responsables 
politiques devaient rapidement faire connaître leur opi-
nion sur cette question de principe. C’est en effet sur 
la base de cette position de principe qu’une politique 
peut être élaborée. C’est la raison pour laquelle cette 
question est actuellement posée.

Enfin, le ministre souligne, en ce qui concerne la 
distanciation et la ventilation, que les deux mesures 
se complètent. En outre, dans ce domaine, il est pré-
férable de jouer la sécurité et donc de combiner les 
différentes mesures sanitaires. Par ailleurs, il apparaît 
que le port du masque buccal n’est pas seulement 
important lorsque l’on est en mouvement. Il est tout 
aussi important lorsque l’on reste assis. Si nous voulons 
éviter que les quarantaines d’écoliers ne se succèdent 
à nouveau après les vacances de Noël, il est préférable 
de maintenir l’obligation du port du masque à partir de la 
première année de l’enseignement primaire à la rentrée 
de janvier. Il sera également essentiel de bien ventiler 
les locaux et d’utiliser un appareil de mesure du CO2, 
ainsi que d’administrer le vaccin aux enfants sur une 
base volontaire.

Concernant la période de validité du CST, la mi-
nistre de l’Intérieur, des Réformes institutionnelles et 
du Renouveau démocratique souhaite rappeler que la 
période de validité du cadre juridique et de l’accord de 
coopération s’étend jusqu’au 30 juin 2022. Il est donc 
faux de prétendre que le gouvernement souhaiterait 
bétonner cette mesure pour l’avenir. On ne peut d’ailleurs 
pas prédire comment le variant omicron va évoluer. Par 
ailleurs, le gouvernement est attentif à la proportion-
nalité des mesures. S’il ne l’était pas, les tribunaux ne 
manqueraient pas de le lui rappeler.
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De minister geeft aan dat het Overlegcomité bij de 
bespreking van de maatregelen inzake binnenactiviteiten 
wel degelijk rekening wou houden met de geestelijke en 
de psychologische gezondheid. Daarom ook worden 
sportactiviteiten en –trainingen in zowel de professionele 
als amateursector nog altijd toegelaten. Het klopt dat 
andere binnenactiviteiten eveneens kunnen bijdragen aan 
de geestelijke gezondheid; er moesten echter moeilijke 
beslissingen worden genomen om de verspreiding van 
het virus te stoppen.

Wat het CIRM (COVID Infrastructure Risk Model) en 
het CERM (COVID Event Risk Model) betreft, deelt de 
minister het standpunt van de heer Briers. Die model-
len zijn vooral zeer interessant voor de uitbaters van 
grote zalen die enorm hebben geïnvesteerd opdat de 
evenementen die er worden georganiseerd, in alle vei-
ligheid kunnen plaatsvinden. Het Overlegcomité heeft 
er echter voor gekozen die modellen niet toe te passen; 
dat is dan ook de reden waarom ze niet in het laatste 
koninklijk besluit worden vermeld. Niets belet echter dat 
er voor een verfijnder systeem wordt gekozen zodra de 
epidemiecijfers enigszins normaal zijn.

Volgens het samenwerkingsakkoord van juli 2021 komt 
het de uitbaters toe het CST en de identiteitskaart te 
controleren en moet de politie erop toezien dat de uitbater 
wel degelijk controleert. De minister heeft tijdens haar 
contacten met de politie reeds de gelegenheid gehad om 
die laatste te wijzen op de noodzaak van die controle. 
De minister bevestigt dat het daadwerkelijk uitvoeren 
van controles een prioriteit blijft, hoewel dat misschien 
niet altijd zichtbaar is. Het is belangrijk dat hierbij op 
duidelijke communicatie wordt ingezet, waarbij elkeen op 
zijn respectieve verantwoordelijkheden wordt gewezen. 
Het gaat daarbij om wederzijds respect en solidariteit.

Tot slot beklemtoont de minister dat de maatregelen 
niet van harte zijn genomen. Ze strekken ertoe de volks-
gezondheid te waarborgen en de druk op de zieken-
huizen te verminderen. Het aantal ziekenhuisopnames 
mag dan al dalen, toch blijft de situatie problematisch 
voor het zorgpersoneel, dat reeds twee jaar onder een 
zeer zware werklast gebukt gaat. Ze verzoekt dan ook 
elk van ons onze contacten te beperken, indien nodig 
zelftests te doen en voor een goede ventilatie te zorgen.

V. — REPLIEKEN

Mevrouw Yngvild Ingels (N-VA) licht toe dat deze 
samenkomst bedoeld is voor het bespreken van de 
genomen maatregelen. Dat betekent concreet dat thans 
wordt gediscussieerd over cijfers van 2 december 2021. 
De minister heeft gesteld niet te zullen spreken over 

La ministre indique que lors de la discussion des 
mesures encadrant les activités à l’intérieur, le Comité 
de concertation a tenu à prendre en compte la santé 
mentale et psychologique. C’est la raison pour laquelle 
les activités et entraînements sportifs, qu’ils soient pro-
fessionnels ou amateurs, sont toujours autorisés. Il est 
exact que d’autres activités à l’intérieur sont de nature 
à favoriser la santé mentale, mais il a fallu prendre des 
décisions difficiles pour arrêter la progression du virus.

Concernant le CIRM (COVID Infrastructure Risk 
Model) et le CERM (COVID Event Risk Model), la ministre 
partage le point de vue de M. Briers. Ces modèles 
sont très intéressants surtout pour les exploitants des 
grandes salles qui ont énormément investi pour garantir 
la sécurité des évènements qui y sont organisés. Le 
comité de concertation a toutefois fait le choix de ne pas 
l’appliquer, raison pour laquelle il n’a pas été mentionné 
dans le dernier arrêté royal. Rien n’empêchera de faire 
le choix d’un système mieux affiné dès que les chiffres 
de l’épidémie seront normalisés.

L’accord de coopération de juillet 2021 stipule que le 
contrôle du CST et de la carte d’identité incombe aux 
exploitants, la police devant veiller à contrôler que ce 
contrôle par l’exploitant est effectif. La ministre a déjà eu 
l’occasion, lors de ses contacts avec la police, d’insister 
sur la nécessité de procéder à ce contrôle. Dès lors, 
même s’il n’est pas toujours visible, la ministre confirme 
que l’effectivité des contrôles reste d’une priorité. Il 
est important de privilégier une communication claire, 
rappelant à chacun quelles sont ses responsabilités. Il 
s’agit d’une question de respect mutuel et de solidarité.

Enfin, la ministre souligne que les mesures prises ne 
le sont pas par plaisir. Elles visent à garantir la santé 
publique et à diminuer la pression sur les hôpitaux. 
Même si le nombre d’hospitalisations est en baisse, 
elle rappelle que la situation reste problématique pour 
le personnel soignant qui est confronté depuis deux ans 
à une charge de travail très lourde. Elle invite dès lors 
chacun à limiter ses contacts, à se soumettre si néces-
saire à des autotests et à veiller à une bonne ventilation.

V. — RÉPLIQUES

Mme Yngvild Ingels (N-VA) indique que le but de 
cette réunion est de débattre des mesures prises. Cela 
signifie concrètement que l’on discute actuellement des 
chiffres du 2 décembre 2021. La ministre a affirmé qu’elle 
n’aborderait pas les questions qui seront à l’ordre du 
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zaken die op het Overlegcomité van 22 december 2021 
zullen worden aangekaart. Het zou veel zinvoller zijn 
korte tijd na een Overlegcomité samen te komen om 
te debatteren over de beslissingen en de cijfers die 
daaraan ten grondslag liggen. Inmiddels zijn er nieuwe 
cijfers en adviezen voorhanden. Daarover zou dus het 
debat moeten gaan.

Mevrouw Eva Platteau (Ecolo-Groen) vindt het be-
langrijk dat wordt benadrukt dat het een en-en-verhaal 
is: én afstand houden, én ventilatie én mondmaskers. 
Hopelijk zal na het kerstverlof in elk klaslokaal een CO2-
meter staan om de luchtkwaliteit te kunnen opvolgen. 
Het zal erop aankomen duidelijke instructies te geven 
over de naleving en de combinatie van de verschillende 
gezondheidsmaatregelen.

De heer Dries Van Langenhove (VB) benadrukt te 
hebben gesteld dat omikron eerder een deel van de 
oplossing lijkt te zijn dan een deel van het probleem, 
indien wordt bevestigd dat het om een mildere variant 
gaat. Hij heeft er bovendien niet voor gepleit om niets 
te doen. Hij geeft aan wel degelijk concrete voorstellen 
te hebben, zoals mensen met een herstelcertificaat 
behandelen als minder besmettelijk dan mensen die 
maanden geleden gevaccineerd werden. Dat zou een 
zeer logische maatregel zijn voor de volksgezondheid.

De spreker ontkracht ook ten stelligste COVID-19 ooit 
slechts een griepje te hebben genoemd. Waar heeft de 
minister dat gehoord of gelezen? De BBC en Reuters 
hebben recent wel gesteld dat er een bewijs was van 
hooguit één overlijden aan de omikronvariant.

Minister Vandenbroucke heeft gewezen op het belang 
van een democratisch debat over het vaccinatiecertificaat. 
Dat debat moet dan blijkbaar wel worden gevoerd binnen 
de federale regering met een Vlaamse minderheid, en 
ver weg van het Parlement. Het is zeer de vraag wat er 
democratisch is aan een dergelijk debat.

Minister Vandenbroucke heeft toegegeven dat hij de 
verstrenging van de coronapas wil aanwenden om de 
druk op de ongevaccineerden op te voeren. Het is in 
zekere zin een transparant standpunt, doch niet in het 
nut van de volksgezondheid.

Minister Verlinden stelt inzake de coronapas dat op 
30 juni 2022 de proportionaliteit van het instrument 
opnieuw zal worden afgewogen. Het is echter voor nie-
mand duidelijk op basis van welke criteria die oefening 
zal gebeuren. Indien men wil aantonen dat de corona-
pas geen dictatoriale maatregel is, moet men minstens 

jour du Comité de concertation du 22 décembre 2021. Il 
serait beaucoup plus pertinent de se réunir peu après un 
Comité de concertation afin de débattre des décisions 
qui y sont prises et des chiffres qui sous-tendent ces 
décisions. Entre-temps, de nouveaux chiffres et avis 
sont disponibles. C’est sur ces nouvelles données que 
le débat devrait porter.

Mme Eva Platteau (Ecolo-Groen) estime qu’il importe 
de souligner que les mesures se complètent mutuelle-
ment: maintien de la distanciation, ventilation et port 
du masque. Il faut espérer qu’après les vacances de 
Noël, chaque classe sera équipée d’un appareil de 
mesure du CO2 qui permettra de suivre la qualité de 
l’air. Il conviendra de donner des instructions claires à 
propos du respect et de la combinaison des différentes 
mesures sanitaires.

M. Dries Van Langenhove (VB) souligne avoir déclaré 
que le variant Omicron semblait être un élément de la 
solution plutôt que du problème, pour autant les données 
indiquant qu’il s’agit d’un variant moins sévère soient 
confirmées. Par ailleurs, il n’a pas préconisé de rester 
les bras croisés. Il indique au contraire avoir formulé des 
propositions concrètes, par exemple celle de considérer 
que les personnes munies d’un certificat de guérison 
sont moins contagieuses que les personnes vaccinées 
depuis plusieurs mois. Cette mesure serait très logique 
pour la santé publique.

L’intervenant dément aussi fermement avoir déclaré 
par le passé que le COVID-19 n’était qu’une petite 
grippe. Où le ministre a-t-il lu ou entendu cela? La BBC 
et Reuters ont en revanche récemment indiqué qu’il 
avait été démontré que le variant Omicron avait tout au 
plus fait un mort.

Le ministre Vandenbroucke a souligné l’importance 
d’un débat démocratique à propos du certificat de vacci-
nation. Ce débat devra manifestement être mené au sein 
du gouvernent fédéral, où les Flamands sont minoritaires, 
et loin du Parlement. On peut se demander quelle est 
la valeur démocratique d’un tel débat.

Le ministre Vandenbroucke a ajouté qu’il souhaitait 
renforcer le pass corona pour intensifier la pression sur 
les non-vaccinés. Cette position est certes transparente, 
mais elle ne sert pas la santé publique.

En ce qui concerne le pass corona, la ministre Verlinden 
propose que la proportionnalité de cet instrument soit 
réévaluée le 30 juin 2022. Personne ne connaît toute-
fois les critères sur la base desquels cet exercice sera 
effectué. Pour prouver que le pass corona n’est pas 
une mesure dictatoriale, il conviendra à tout le moins 
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transparant zijn over de inhoud van de evaluatieoefening. 
Zonder streefdatum of streefcijfer kan enkel het ergste 
worden vermoed.

Mevrouw Nathalie Gilson (MR) noteert dat de strijd 
tegen het virus een combinatie is van een aantal maat-
regelen: het bewaren van afstand, de luchtventilatie, 
de mondmaskers, de vaccinaties en de zelftesten. Ook 
een goede mentale gezondheid draagt bij tot het welzijn 
van mensen.

De heer Jan Briers (CD&V) heeft begrip voor de 
frustratie van mevrouw Ingels. Wellicht zouden de beide 
ministers er zich ook makkelijker bij voelen om te rappor-
teren over de maatregelen meteen na een Overlegcomité.

De spreker is tevreden dat minister Vandenbroucke 
het standpunt over het nut van het werken met het 
CIRM deelt.

Het succes van de vaccinatiecampagnes berust op 
de inspanningen van de vaccinatiecentra. De lokale 
besturen en de vele vrijwilligers hebben een belangrijke 
bijdrage geleverd tot dat succes.

De heer Bert Moyaers (Vooruit) apprecieert de woor-
den van dank van de heer Briers aan het adres van de 
lokale besturen.

De rapportrice, De voorzitter,

Eva PLATTEAU Ortwin DEPOORTERE

de faire preuve de transparence à l’égard du contenu 
de l’exercice d’évaluation. L’absence de date limite ou 
d’objectif ne peut laisser présager que le pire.

Mme Nathalie Gilson (MR) note que la lutte contre 
le virus est une combinaison d’une série de mesures: 
distanciation, ventilation, masques, vaccination et au-
totests. Une bonne santé mentale contribue également 
au bien-être des gens.

M. Jan Briers (CD&V) comprend la frustration de 
Mme Ingels. Peut-être serait-il également plus commode 
pour les deux ministres de rendre compte des mesures 
immédiatement après un Comité de concertation.

L’ intervenant est heureux que le ministre 
Vandenbroucke partage son point de vue sur l’utilité 
de l’utilisation du CIRM.

Le succès des campagnes de vaccination repose 
sur les efforts des centres de vaccination. Les pouvoirs 
locaux et les nombreux volontaires ont largement contri-
bué à ce succès.

M. Bert Moyaers (Vooruit) apprécie les remerciements 
de M. Briers aux pouvoirs locaux.

La rapporteure, Le président,

Eva PLATTEAU Ortwin DEPOORTERE
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